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从2019年到2022年，羽毛球世锦
赛举办了三届，国羽男队在男单和男
双项目上均颗粒无收的状态也持续了
三届。往该项赛事的历史记录中看
去，国羽男队上一回如此长时间的低
迷，得追溯到1993年至1997年期间，
在第八届至第十届世锦赛上，他们也
曾如此落寞。

当初能扭转劣势、闯出新格局的
国羽男队，如今能故技重施吗？又或
者，没有最艰难只有更艰难的模式已
经真的来到了？

输得有理可循，这是国羽男队在

本届世锦赛男单赛场上，让人既理解
又特别无奈的一点。在排除掉实际已
淡出的谌龙（世锦赛原世界排名第九
位）后，国羽男队实际已派出现阶段的
最强阵容去参赛。世锦赛原世界排名
第23位的赵俊鹏、排第24位的陆光
祖、排第25位的石宇奇，他们是获得
世锦赛男单名额的三位国羽成员，再
往后，“00后”李诗沣尽管颇有潜力，
但奈何世界排名才第39位，根本未获
名额。

以独苗状态闯入男单八强的赵俊
鹏，他最后获得一枚铜牌。面对以天才
之名出道的泰国选手昆拉武特，以日常
实力和现场发挥来考量，赵俊鹏输得都

不冤。所以在比赛结束后，不少球迷还
给赵俊鹏送上“辛苦了”的安慰。

被寄予厚望的石宇奇，尽管他是
继谌龙之后的国羽男一号，但在经历
了10个月的禁赛后，大家对刚复出的
他又能提什么高要求呢？在以些微劣
势输给印尼头号男单、赛会6号种子
金廷后，石宇奇说：“很长时间没打比
赛，遇到的困难很多。”这个说法，大部
分人应该都可以理解。

唯一称得上爆冷出局的只有三人
中最早告负的陆光祖。这已不是他第
一次在被寄予厚望的情况下掉链子
了，目前，他在国家队的前景已被不少
人看衰。

中国羽毛球队女双名将贾一凡
28日表示，韩国教练姜京珍担任中国
队女双主管教练后，给女双带来了变
化，大家都很喜欢他。

贾一凡和队友陈清晨在昨天举行
的世界羽毛球锦标赛女双决赛中，以
22比20和21比14击败韩国搭档孔熙
容/金昭映，第三次赢得世界冠军。获
胜后，陈清晨和贾一凡与在场边指导
的姜京珍拥抱庆祝。这也是“凡尘组
合”继在去年东京奥运会小组赛和半
决赛连续两次战胜孔熙容/金昭映后，
时隔一年再次战胜对手。
“姜教练把韩国的传统理念指导

在我们身上，也结合我们自身的特点，
强强联手。他毫无保留地把教学的经
验、把当运动员时候的经验传授给我
们。他非常敬业，我们也非常配合，大
家都非常喜欢他。”贾一凡还说，“姜教
练还努力学习中文，积极融入中国队
这个大家庭。”陈清晨也在一边连连点
头，说：“真的，他真的非常尽心尽力。”

姜京珍曾是韩国双打球员，获得
过1997年全英公开赛男双冠军，退役
后执教韩国队，2004年起担任韩国队
男双教练，培养出李龙大、柳延星、高
成炫、申白喆等双打名将。2016年，
姜京珍出任韩国国家队主教练，并带
队在 2017 年夺得苏迪曼杯冠军。
2019年9月，中国羽毛球协会聘请他
担任中国队女双主管教练。

“凡尘”卫冕“雅思”狂飙

颗粒无收 国羽男队任重道远
昨日，当排名世界第一

的安赛龙以摧枯拉朽之势，
仅用50分钟就赢得了自己
的羽毛球世锦赛第二冠时，
当马来西亚组合谢定峰/苏
伟译折桂男双时，这一决战
氛围与国羽男队的距离可
能比想象中更远。算上
昨晚落幕的这届世锦赛，
国羽男队在男单和男
双项目中均落空的低
迷状态，已经待续了
三届。并且，对何
时才能望到“隧道
出口”，目前仍有
不少未知之数。

男单输得没脾气 男双参赛资格都没有……

世锦赛男单赛场上的三场败仗，
要么情有可原，要么有迹可循。换个
角度来说，这本身何尝不是国羽男队
整体低迷的一种体现呢？如果算上因
世界排名过低而未获参赛资格的几对
男双组合，这局面可就更让人忧心了。

男双曾是国羽的优势项目，培养
出过如李永波/田秉义、蔡赟/傅海峰、
刘成/张楠、李俊慧/刘雨辰这般的世
界冠军，但此次国羽四对男双新组合
却因世界排名太低，没有获得参赛资
格。这在国羽征战世锦赛的历史上还
是头一遭。

即便国羽男双仍有刘雨辰这样的
世界冠军，但在讲究配合与默契的双
打项目中，新组合的磨合速度能否赶
上巴黎奥运会来到的速度，这还真不
好说。尤其在马来西亚年轻组合谢定
峰/苏伟译于本届世锦赛上实现登顶
后，这对新黄金搭档的潜力和威胁力
可是更大。

比起这次去到东京世锦赛却铩羽
而归的男单三人，更让国内球迷惋惜
的可能还是无缘参赛的李诗沣。

在谌龙因年龄和伤病缘故淡出后，
石宇奇毫无疑问是最被寄予厚望的队

员，即便有过言行不当的记录，即便始
终是男单接班人的未完整形态，国羽男
队目前能托付的也只有他。但说到“男
二号”的话，李诗沣目前呼声已高。

去年，李诗沣第一次参加汤姆斯
杯，作为第三单打的他力克之前从未
战胜过的泰国天才昆拉武特，就此获
得了“大赛不怯场”的好评。不过，与
同年龄段的日本球员奈良冈功大、印
尼球员瓦多约相比，李诗沣错过的这
段世锦赛历练确实有些可惜。下一阶
段，努力提升世界排名和争取更多大
赛机会应是李诗沣的当务之急。

石宇奇仍需扛旗 李诗沣前景看涨

冠军丹麦选手安赛龙（左二）和亚军泰国选手昆拉武特（左一）、季军中国选
手赵俊鹏（右二）、季军中国台北选手周天成（右一）在颁奖仪式上合影留念。

本报记者 张立

昨晚，羽毛球世锦赛在日本东京
落下帷幕，中国羽毛球队以2金1银2
铜收官。决赛日，女双组合陈清晨/贾
一凡直落两局战胜韩国名将金绍映/
孔熙容，为中国队拿下世锦赛首金。

随后的女单对决中，东京奥运冠
军陈雨菲迎战东道主日本选手山口
茜，最终以1比2落败，无缘金牌。

在最后一项混双赛场上，郑思维/
黄雅琼对阵日本东道主组合渡边勇
大/东野有纱，最终以2比0完胜对手，
轻松折桂。巧的是，夺金的女双“凡尘
组合”和混双“雅思组合”都是第三次
夺得世锦赛女双、混双冠军。

“凡尘组合”吃好睡好
为国羽取得开门红的陈清晨/贾

一凡目前世界排名第一，被称为“凡尘
组合”。她俩也是目前国羽队中合作
年头最长的一对组合。作为本届世锦
赛女双项目的头号种子选手，陈清晨
和贾一凡在比赛中展现出了超强实
力，从第一轮到决赛全部是2比0的
比分，未让对手获得一个局分。面对
第一次打进世锦赛决赛的韩国选手金
昭映/孔熙荣，“凡尘组合”明显技高一
筹，整场比赛仅耗时62分钟。这也是
“凡尘组合”继2017年、2021年之后，
第三次夺得世锦赛女双冠军。

不难发现，在与金绍映/孔熙容过
往交手记录中，“凡尘”组合以7胜3
负占优，并在去年东京奥运会上两度
战胜对手。“决赛比拼的就是心态。”赛
前，贾一凡轻松表示，“对方是第一次
进世锦赛决赛，我们的大赛经验更丰

富。我们会努力调整心态，做好自
己。”陈清晨则透露：“我们赢球的秘籍
非常简单，就是吃好睡好，以最饱满精
神状态迎接决战。”贾一凡还在一旁补
充，陈清晨不仅爱吃肉，而且吃饭的分
量也相当惊人，能比自己多吃几倍的
主食。

“雅思组合”连胜35场
拆对又复合的国羽混双王牌组合

郑思维/黄雅琼时隔三年再捧世锦赛
混双冠军奖杯，一扫去年世锦赛首场
就爆冷出局的阴霾，把两人在2022年
的连胜纪录增加到35场。更可怕的
是，本赛季两人恢复组队后用了不到
四个月的时间连夺七项国际大赛冠
军。

其实和决赛相比，“雅思组合”半
决赛和队友王懿律/黄东萍间的“德

比”更为激烈。击败队友后，两人的心
态都很放松。最后一场面对渡边勇
大/东野有纱，“雅思组合”信手拈来，
因为之前的对战纪录是10胜2负，郑
思维/黄雅琼遥遥领先，自信心满满，
夺冠完全没有悬念。

谁能想到，这对豪取35连胜的超
级组合，今年初曾一度“分手”。原因
是去年他俩在东京奥运会决赛不敌王
懿律/黄东萍。全运会决赛再次输给
了“黄鸭组合”。要知道，“黄鸭组合”
在东京奥运会前与“雅思组合”并不是
一个级别的对手。再加上去年底的世
锦赛，他们首轮便被一对实力不强的
中国香港选手淘汰。连续失利，两人
的心里难免有所芥蒂。教练组觉得可
以考虑混双重组，而郑思维和黄雅琼
也不反对。

中国羽毛球队双打主教练张军曾
表示：“拆对儿是想保护他们，因为任

何一个双打组合在经历了一系列失利
后，他们的状态和对搭档的信任都不
会特别好。拆开是不想让他们承受那
么大的压力，是想让他们通过带不同
的年轻队员，重新找回自己的节奏、重
新发现对方的好。我觉得这是一件好
事。”

但郑思维和黄雅琼与各自的新搭
档年初打了几场比赛，成绩都不理
想。而有些高级别比赛更是由于新组
合积分太低，无法参赛。国家队只能
让“雅思组合”重新联手征战。2022
年全英羽毛球公开赛，曾被认为是“雅
思组合”的最后一次亮相，没想到竟是
这对超级组合重回赛场的开始。虽然
全英赛上“雅思组合”在半决赛中再负
“黄鸭组合”，但从之后的亚洲锦标赛
开始，郑思维和黄雅琼开启了连胜模
式。

陈雨菲未能破魔咒
翻看世锦赛历史纪录，国羽女单

上一次夺得世锦赛单打冠军要追溯到
2011年伦敦世锦赛的王仪涵，中国队
已经长达11年没有女单选手登顶世锦
赛。陈雨菲这次进入决赛，是国羽时
隔八年重返世锦赛女单决赛舞台。虽
然最终无缘金牌，但亚军已是国羽女
单自2014年后在世锦赛中取得的最
好成绩。

作为东京奥运会女单冠军，陈雨
菲从未在世锦赛上封后，最好成绩是
2017年和2019年的两届世锦赛女单
铜牌。这场失利也让她无缘职业生涯
的首座世锦赛女单冠军，实现奥运会、
世锦赛、苏迪曼杯、尤伯杯大满贯的目
标。

贾一凡——

姜京珍给女双
带来了新变化
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